
 Frères  et  Sœurs,  si  on  s’écoutait,  on  en viendrait  à  penser  que nous sommes
beaucoup plus intelligents que les anciens d’autrefois ! Oui, on a inventé la poudre,
mais il ne faut pas oublier ces immenses penseurs de l’antiquité, devant lesquels on
est ébloui. Chacun à sa manière donne des clefs pour comprendre le monde et la
vie. Mais la plupart restaient modestes : « Je sais que je ne sais rien », disait le vieux
Socrate. Et oui, même si l’intelligence parvient à découvrir la vérité et à en parler, elle
n’en fait jamais le tour. Il y aura toujours une immense part de mystère dans notre
compréhension du monde et de la vie. 

Depuis ces premiers philosophes, l’occident moderne a vu déferler bien des
courants de pensée qui ont prétendu résoudre les mystères du monde. Citons le
siècle des lumières pour qui rien ne pouvait plus être caché ; le positivisme qui ne
croit qu’à ce qu’il voit ; le scientisme pour qui la science résout peu à peu toutes les
questions ; le rationalisme qui s’en remet à la raison plus qu’à la réalité ; l’idéalisme
qui vit dans le rêve ; le marxisme pour qui le mystère n’existe même pas. Bref, c’est
comme si l’infiniment grand ou l’infiniment petit, déclenchait une sorte de panique.
Pascal dit dans ses pensées : « Le silence éternel de ces espaces infinis m'effraie ».
Face à l’infini, l’esprit humain se replie sur lui-même, il met des bornes pour se créer
un  espace  rassurant.  C’est  exactement  ce  que  font  les  religions  païennes  en
inventant des divinités à visage humain, ou en faisant des incantations aux démons
du  cosmos,  qui  ne  font  que  les  aveugler  davantage.  Pourquoi  avoir  peur  du
mystère ? Pourquoi chercher à le limiter, à le contourner, ou à le nier ? Après tout,
s’il y a du mystère, ça prouve juste qu’on ne voit pas tout et qu’il faut rester modeste.

En ce matin de Pâques, le tombeau est vide, Jésus n’est plus là. Face à ce
grand  mystère,  il  y  a  ceux  qui  s’affolent,  ceux  qui  ricanent,  ceux  qui  veulent
expliquer,  et  puis  il  y  a  ceux  qui  croient…c’est  notre  cas  !  Nous  croyons  à  la
résurrection, même si ce mystère défie la raison humaine. Nous y croyons parce que
la religion du Dieu fait homme est la seule qui unit la connaissance et le mystère ; le
naturel et le surnaturel ; Dieu et l’humain. Dans le christianisme, il y a une partie
connue et une partie inconnue. Un peu comme les voyageurs de l’antarctique, nous
touchons le sommet de l’iceberg, mais nous savons que la plus grande partie est
invisible. Pâques, n’est pas une gigantesque lumière qui dévoile tout ! Non, c’est une
lumière qui permet juste d’avancer. On voit où on met les pieds…ce qui n’est déjà
pas si mal ! 

Sixtine,  Elisa,  Leyna,  Sébastien,  vous  allez  recevoir  le  sacrement  de
baptême / Mayline et Khentin vous allez recevoir avec eux, et pour la première fois la
Sainte communion. Par ces dons, Dieu va rejoindre votre nature humaine et la «
diviniser », comme dit St Irénée. Et il le faut, car la nature humaine n’a d’autre avenir
que le néant si elle ne se relie pas à Dieu. Savez-vous que le mot latin : « sacrement
», vient du mot grec « mystère ». Voyez comme tout cela est clair ! L’essentiel de ce
qui va se passer pour vous dans quelques minutes, restera invisible pour les yeux et
incompréhensible pour la raison humaine. Par le baptême, Dieu va plonger dans



votre âme et vous, vous allez plonger en lui. Quant à la communion, il ne s’agit pas
seulement de manger l’hostie, mais d’intensifier votre communion avec Dieu. 

Frères et Sœurs, quand la France était Chrétienne, il était plus facile d’adorer
Dieu,  le  contexte  social  aidait  beaucoup.  Aujourd’hui,  nous  sommes  dans  un
contexte laïcard, ça ne vous a pas échappé !  Alors nos convictions doivent  être
solides, sinon on se laissera toujours emporter ! Non, tous les dieux ne sont pas les
mêmes. Pour notre part, nous faisons confiance à celui qui est venu vers nous pour
que nous allions vers lui. Luttez contre la tiédeur par la messe du dimanche, par la
prière et par l’étude de notre religion. 

Merci à vous cinq pour votre témoignage de foi et d’amour de Dieu. Qu’il fasse
de vous et de nous des témoins convaincus et convaincants, pour que l’humanité,
souvent résignée aux lueurs éphémères de ses seuls désirs, se laisse toucher par la
puissante lumière de Notre Seigneur Jésus Christ qui nous ouvre l’éternité sans fin. 

Amen


